

GALO LUNA PENNA, DELEGADO PRESIDENCIAL

“Creo que no se han podido superar del todo los problemas de seguridad”

ÓSCAR ROSALES CID / La Serena

En entrevista con Diario El Día, el delegado presidencial regional, Galo Luna, manifestó que para combatir de manera eficaz el crimen, se requiere de políticas de Estado que trasciendan a los gobiernos de turno.

Y si bien, reconoció, no todos los problemas en esta área están resueltos, destacó que las cifras de delitos en la región son mejores respecto a hace tres años atrás.

—¿Se han cumplido las expectativas que tenía cuando asumió como delegado presidencial?

“Yo creo que se han cumplido bastante las expectativas que tenía. Creo que aún nos quedan cosas pendientes y para eso queda aún un plazo de gobierno razonable para poder resolverlas. Pero en general, creo que hemos hecho un gran esfuerzo por recoger temas históricos en la región que no se habían logrado resolver o no se habían iniciado las soluciones como en materia de sequía, pues creemos que haber tomado la decisión de iniciar una desaladora concesionada va a traer beneficio futuro. También fuimos capaces de incorporar cosas nuevas a la región, como los buses eléctricos, política pública que ojalá pueda continuar en el tiempo. Haciendo un recorrido rápido de lo que han sido estos años, las expectativas respecto a los desafíos que proponía el cargo las hemos ido cumpliendo y en lo personal también”.

—¿Cómo analiza el aporte del royalty a las municipalidades?

“Creo que esta ley de royalty primero hay que valorarla como una ley que descentraliza, porque permite inyectar mayores recursos a los presupuestos municipales. Creo que eso es bien relevante, porque normalmente una de las cosas más difíciles para la gestión municipal es poder equilibrar los presupuestos y estos fondos este año van a ser de 17.000 millones de pesos que se transfieren tanto a municipios como gobierno regional. De hecho, para este año corresponde la cuota completa, ya que el año pasado fue el anticipo de una de las cuotas. Por eso, el fondo de Royalty en la región crece en 10.000 millones. Respecto de si estos han ayudado a construir mayor seguridad, creemos que aquí hay distintos casos: hay municipios que han destinado alguno de ellos a seguridad y otros a otro tipo de necesidades que tienen los vecinos”.

La autoridad regional reconoció que se requiere de un trabajo de largo aliento para combatir el delito en la zona, tarea que trasciende las acciones del actual gobierno. No obstante, junto con valorar el trabajo que ha desarrollado el Ministerio Público y las policías, afirmó que hoy, la región, se encuentra en mejor pie respecto a como la recibieron hace tres años en relación a este tema.



EL DÍA

—El Presidente de la República no hizo mención a la región en su cuenta pública, pero ¿en qué avanzó la región en este último año principalmente?

“Fue una cuenta pública más bien de revisar lo que se ha hecho y con un énfasis bien potente en cosas concretas. Durante el mandato del Presidente en la región se ha avanzado en cosas que son de línea general nacional. El plan de emergencia habitacional, en el caso de la región, hemos cumplido el 84% de la meta que se dispuso. Tenemos que llegar a las 12.000 viviendas y vamos en 10.500 entregadas. En pensión de alimentos, es otra ley bien sensible que logramos promulgar. Ya se ha ordenado el recaudo en la región de más de 6.000 millones de pesos de deuda. Estamos hablando de un aproximado de 14.000 pagos. Otro de los elementos que es de alta importancia en materia de salud son los resultados que hemos tenido con el copago cero, donde ya son cerca de 40.000 personas en la región que han podido acceder a este beneficio”.

—¿Qué puede decir en su área como

personero de gobierno a 9 meses de tener que dejar la administración del país? ¿Misión cumplida?

“Aún no. Creo que no puedo hacer ese balance tan pronto, pues los meses que quedan van a ser súper importantes para concretar algunas decisiones que son bien relevantes para la región. Por lo tanto, no he cumplido la misión completamente. Faltan cosas por resolver y voy a dedicar estos meses que nos quedan a cerrar esas decisiones y dejar resuelto estos desafíos que están pendientes aún. Por lo tanto no siento que a esta fecha la misión esté cumplida”.

—¿Le parece que la región superó los grandes problemas de seguridad?

“Creo que no se han podido superar del todo. Yo creo que la seguridad es una preocupación que tiene a nuestro país y a nuestra región, muy tensionada. Para poder superarlo se requieren esfuerzos de largo aliento. Esto va a superar el esfuerzo que vamos a hacer como gobierno y probablemente al próximo también, pero sí creo que estamos en mejores condiciones de cómo iniciamos”.

—¿Qué implica en la práctica la puesta en marcha del Ministerio de Seguridad?

“Esperamos que con esta nueva institucionalidad, se puedan reducir los niveles de inseguridad. Esperamos seguir trabajando en hacer descendente esta curva de homicidios, de delitos. Si bien creemos que hemos hecho un buen trabajo, pensamos que no hay que descuidarse, pues falta aún por hacer y hay que seguir trabajando con más fuerza en esta materia, porque según los distintos analistas, estamos en un momento bisagra para poder poner freno al crimen organizado”.

—Un tema de seguridad que ha golpeado fuerte a la región es el asesinato de Ana María Pizarro y cuyo presunto autor huyó del país. ¿Qué faltó para que eso no ocurriera?

“Primero, creo que esto ha sido algo muy complejo para la familia, pero también quiero valorar el trabajo que ha hecho la PDI en el tratamiento de este homicidio y de otros donde tenemos una alta tasa de detección de los responsables, sobre el 80%. Aquí, el control migratorio fronterizo en Chile dada sus condiciones geográficas es complejo, por eso que hemos reforzado la macrozona norte y se ha dictado el estado de excepción constitucional”.

—¿Usted conversó este tema con la autoridad de la PDI? Porque quedó la impresión de que se ha visto como un crimen más cuando en realidad el autor sería el mismo del homicidio de María José Zambra en 2019.

“Nosotros lo hemos conversado. No se trata de un crimen más, pero hay cosas en las que yo no puedo interferir ni entrometerme, porque aquí está haciendo su trabajo el Ministerio Público y confiamos plenamente en el trabajo que hace junto con la Policía de Investigaciones. He tenido varias conversaciones con el jefe regional de la PDI y creo que los procedimientos, el trabajo que se ha hecho por parte de la policía, ha sido de alto nivel, de mucha dedicación”.

—Usted mencionaba al Ministerio Público. ¿Cómo evalúa el rol del fiscal regional Patricio Cooper? Se dice que es incomoda al gobierno.

“Con el fiscal Cooper, hemos desarrollado un muy buen trabajo. El fiscal integra la mesa y es parte integrante del grupo contra el crimen organizado, donde hemos tomado decisiones bien importantes justamente por la seguridad de la región”.